

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

Palma Jueves 18 de Enero de 1894

NUM. 972

## Siguen las cuentas

Hoy como ayer, la nota política de interés corresponde á la disidencia de la mayoría, en la que con espíritu desapasionado hay que fijarse puesto que representa, si se nos permite la frase, la vida gubernamental del ministerio.

De ayer á hoy, ha cambiado algún tanto el aspecto de la disidencia, y si bien insistimos en creer que al fin y á la postre todo quedará en agua de borrajas con la provisión de altos cargos, no obstante la divergencia actual vá presentando muy mal aspecto.

Decimos esto porque si bien nos fijamos en ella ofrece hoy un nuevo aspecto de organización incipiente puesto que á algunos diputados les oímos decir que si el Gobierno desprecia su disgusto en las próximas votaciones tocará el resultado.

Como la prensa de gran circulación depura asimismo esta actitud, nosotros fieles á la consigna de una buena información procuramos tomar el pulso á la incipiente disidencia.

De este exámen sacamos en consecuencia que en lo que á tratados de comercio se refiere, el Gobierno encontrará 63 diputados adictos contrarios, para cuando llegue el momento de la votación definitiva aunque ésta entraña una cuestión de Gabinete.

No son estos los momentos más oportunos para una mayoría que se precie de monárquica provocar disidencias que podrían comprometer la vida del Gobierno. Y decimos esto conformes con los tradicionales amigos del Sr. Sagasta que alejados de la lucha ambiciosa, dicen con nosotros, que deshecho hoy el partido conservador, no quedan fuerzas para constituir un Gabinete cuyo programa encaje dentro del credo monárquico.

Sea lo que quiera si D. Práxedes no mata esta disidencia quizá pudiera ser responsable inconsciente de mayores males que los que pueden significar un cambio de Gobierno.

## Correspondencia

14 Enero 1894.

Sr. Director de EL NOTICIERO.

Muy Sr. mio: Llegó un día—así decía anteaer el señor Sagasta en sus manifestaciones—en que entrañaba gravísimo peligro la ruptura de las relaciones comerciales con los países con quien España no había hecho tratados de comercio. Era preciso que España no quedase aislada y el gobierno lo ha evitado de la manera que podía hacerlo. Y terminaba diciendo: en esto pues, hay otro éxito para el gobierno.

Daba gozo de oírle exclamar tales palabras con el acento mas satisfecho y de mas sincera convicción que se puede imaginar. Aquel que le estuviera oyendo, y no estuviera enterado de las desventuras que afligen á nuestra desdichada patria, y de las que solamente tiene la culpa el desconcertado gobierno que preside el señor Sagasta, creería que Es-

paña era el país más feliz y más dichoso del universo, estando regido por tales gobernantes.

Pero ¡ay! que lástima que no fueran verdad tantas bellezas como se encontraban en las palabras que se escuchaban al viejo jefe del gobierno.

A raíz de tales declaraciones, se recibió un telegrama anunciando la casi violación del desdichado *modus vivendi* que para que España no quedase aislada había concertado el gobierno de la única manera que podía hacerlo... (1) y adios belleza.

¡Adios prestigio del gobierno! exclamaría aquel que le hubiera estado escuchando al señor Sagasta las palabras que profería...

Decididamente creemos y como nosotros, millares de personas, que las tales declaraciones, no son ni mas ni menos que las últimas palabras con que un moribundo trata de disculpar su conducta pasada. Son palabras que la misma muerte le inspira. Son palabras—hablando claro—con que el gabinete Sagastino hirió de muerte, quiere obtener de sus víctimas el perdón, disculpándose de los yerros cometidos y al mismo tiempo queriéndoles engañar nuevamente para obtener una gracia que nadie está dispuesto á conceder.

(El corresponsal.)

15 Enero 1894.

Sr. Director de EL NOTICIERO.

Muy señor mio: Ayer fué objeto de calurosos comentarios entre los diputados que asistieron al Salón de Conferencias del Congreso, el rumor que algunos ministeriales hicieron circular, de haber pedido el sultán de Marruecos, que la cuestión de Melilla fuera sometida á un arbitraje.

El rumor llegó en un momento á tomar proporciones considerables.

Tratamos de inquirir lo que hubiera de cierto en este asunto, y los ministros lo negaron de la manera más absoluta diciendo: Que ni el sultán ha formulado tal petición, ni el Gobierno español, aunque lo pretendiese, accedería á ella.

Por último acabaron diciendo: Esta cuestión de Melilla, solamente será resuelta por la negociación del general Martínez Campos con el sultán marroquí.

Como se vé estos rumores que los ministeriales han propalado, no son ni más ni menos, que una broma que han querido dar á los descontentos de la mayoría.

Ya se ha ultimado la elección de los regalos que el general Martínez Campos ha de llevar á Muley Hassan.

Entre los objetos figuran dos armas sacadas del Museo de Artillería y encerradas en caprichosos y artísticos estuches.

Los presentes fueron enviados á Cádiz desde cuyo punto los transportará un buque á Mazagán en donde los recogerá el general Martínez Campos.

Por supuesto estos regalos los entregará el embajador extraordinario en el caso de que su misión termine pacíficamente, cosa que así sucederá pues todo está dispuesto para que así sea.

Continuamos sin saber á punto fijo, la fecha en que habrá de verificarse la apertura de las Cortes. Aunque el Gobierno dice que aguarda á conocer la solución que dé el sultán á la cuestión de Melilla, para señalar la apertura de las mismas, por los continuos aplazamientos que está experimentando el viaje de la embajada, llevamos camino de no tenerlas este año, cosa que agrada mucho al Gobierno por aquello de «quien algo debe, algo teme».

Pero no sucederá así; afortunadamente el Gobierno, tarde ó temprano decretará la convocatoria y tendrá que oír con re-

signación, lo que realmente merece que le digan.

(El Corresponsal.)

## Crónica

15 Enero.

Por fortuna el rumor que circuló anoche referente á que el Sultán pedía que la cuestión de Melilla se sometiera á un arbitraje ha resultado inexacto por completo.

Decimos por fortuna y no retiramos la frase.

Después de tantas componendas y dilaciones, mejor dicho tanta contemplación con quien no la merece no hubiera sido correcto pasar por la condición de un arbitraje innecesario ante lo indiscutible de nuestro derecho. Carece pues de fundamento esta versión recogiendo en cambio la oficial de que el general Martínez Campos llenará su cometido en las condiciones que ya conocen nuestros lectores. Sin contemplaciones y con arreglo á las exigencias nacionales; es decir la concesión territorial de la zona y el resarcimiento de todo lo gastado.

Es probable que hoy haya salido á su misión el general Martínez Campos con lo que quedarán los puntos sobre las íes.

Buena falta hace.

Ya que hablamos de la embajada, sin hacernos eco de las muchas versiones que circulan vamos á apuntar una que nos merece entero crédito.

Consiste esta en que el Gobierno en general descartando al Sr. Moret no tiene mucha confianza en el éxito de nuestra gestión diplomática.

Cómo esto nos lo dice un distinguido militar muy afecto al Sr. Sagasta nos sorprende grandemente que se hayan alejado las tropas de Melilla, cuando quizá las circunstancias van ha hacerlas mas imperiosamente precisas. Estas son nuestras particulares impresiones de las que rogamos tomen buena nota nuestros lectores.

Por lo demás sigue hoy la carencia absoluta de noticias privándonos de poder gozar aquí otras que tengan verdadero interés.

El telegrafo nos ha dicho que el Presidente del Brasil Peixoto, ese que dábamos como muerto hace pocos días los corresponsales, que no solo persiste en su demanda de combatir á los insurrectos sino que ha ideado el medio originalísimo de esterminarlos desde los aires, ya que no ha podido oponerles escuadra idéntica en fuerzas.

El medio consiste en un globo que arrojará cartuchos de dinamita sobre los barcos insurreccionados.

El procedimiento merece privilegio de invención.

M. S.

## NOTICIAS

De Melilla.—Los moros que acuden á la plaza con objeto de comerciar con los nuestros, quieren seducir á nuestros soldados con regalos para que les enseñen y les dejen examinar los fusiles.

Los soldados se niegan rotundamente.

A consecuencia de un artículo publicado por *La Correspondencia de España* sobre recompensas militares, existe pendiente un lance de honor, entre un redactor de dicho diario y un oficial de aquella guarnición.

El lunes próximo se celebrará en Frana la gran junta anunciada hace días.

El domingo se celebrará en Benisicar otra junta.

El domingo se bendecirán los fuertes X y número 4 y se celebrarán misas á diferentes horas.

En un telegrama que el general Martínez Campos remitió ayer al Gobierno, le dice que según sus noticias, no es cierto que Alí el Rubio haya sido nombrado bajá del campo.

En Barcelona ha ingresado en la cárcel la célebre y furibunda oradora anarquista Concepción Balive.

Los moros que hace días insultaron en Mazagán á los representantes consulares de Portugal y Alemania han sido castigados con 500 palos.

En casa del Sr. Sagasta se reunieron ayer tarde los ministros en Consejo.

Durante las dos horas que estuvieron reunidos se ocuparon en despachar varios expedientes de Guerra y Hacienda que se dejaron para aprobar definitivamente á otro Consejo.

Luego aprobaron dos expedientes uno sobre la concesión de unos terrenos en la Moncloa, y otro, atendiendo á las pretensiones del teatro Real.

Como el Consejo no tenía verdadero interés, se terminó muy pronto.

## Asociación de periodistas

Los rumores y referencias recogidos por nosotros hace tres días sobre la creación de aquella sociedad, van á ser muy pronto hechos reales y consumados. Se ha celebrado una reunión previa y pueden darse por sentadas las bases de la nueva colectividad.

Son muchos los que se han acercado á nosotros pidiendo datos que no podemos dar por hoy; pero el efecto causado por el cambio de nombre y organización de la de Publicistas ha sido desastroso, que casi con él basta y sobra para dar vida á lo que se proyecta.

Veremos en qué queda eso.

## Nuestro comercio con Argelia

El cónsul de España de Orán, en comunicación del 4 del corriente, participa al ministro de Estado la llegada á aquel puerto del vapor español «Besós», procedente de Alicante y Cartagena, llevando el primer cargamento de frutas y legumbres frescas de la Península después de la celebración del «modus vivendi».

Para la población de Orán, y sobre todo para la colonia española, ha sido esto un verdadero acontecimiento, acogido con júbilo por la clase obrera especialmente, según manifiesta el referido consul.

De Melilla.—Ayer se fugaron cinco soldados del batallón disciplinario, llamados José Gallego, Lesmes Sanz, José Estévez, Andrés Carramolinós y Manuel Lara.

Supónese que habrán huido al campo.

Prosiguen activamente las obras en Guariach.

Según noticias que hemos recibido, el embajador extraordinario irá directamente desde Melilla á Mazagán.

Se dice que el marqués de Potestad, ha terminado un memorandum de los atropellos cometidos por los moros contra los españoles, á fin de que el embajador extraordinario lo presente y reclame las reparaciones necesarias.

Aunque se había anunciado para el lunes la salida de la embajada para Mazagán ésta es fecha en que todavía no se

sabe el día en que emprenderá la marcha.

Mañana por la tarde se verificará un Consejo de ministros en casa del Sr. Sagasta.

Aunque algunos periódicos insisten en decir que el Sr. Silvela está dispuesto á presentar su candidatura para senador, á personas cuyas palabras nos merecen entero crédito, hemos oído que el señor Silvela, no piensa variar en un ápice de la conducta que hasta aquí ha seguido.

De Melilla.—Hoy se ha celebrado misa en los fortines X y número 1 que en lo sucesivo los nombres de «Reina Regente» y «Alfonso XIII».

Mientras se estaba oficiando, se oyeron por la parte de Frajana repetidos disparos de fusil. No por eso se suspendió la ceremonia, al contrario, las fuerzas que asistían al santo sacrificio permanecieron impasibles hasta su terminación.

Después se supo que la causa de tan nutrido tiroteo, no fué ni más ni menos que una fiesta que en honor de Muley Araaf daban los moros y en la que al correr la pólvora, disparaban las espingardas como es costumbre.

El príncipe Muley Araaf ha regalado á Martínez Campos, un caballo que este ha aceptado.

En Massa di Carrara (Roma) ha habido una colisión entre una patrulla de carabineros y un grupo de anarquistas.

De la lucha resultaron muertos dos carabineros, y heridos otros dos.

Los anarquistas lograron fugarse.

El señor Sagasta que se encuentra ya bastante restablecido, saldrá hoy si el día lo permite, á dar un paseo en coche.

Los diputados y senadores por las provincias vascongadas, conferenciarán hoy con el señor Sagasta para discutir definitivamente la cifra del concierto económico.

De El Imparcial:

«Anoche fué objeto de un atentado en la calle de Alfonso XII el exgobernador civil D. Filiberto Abelardo Díaz.

Parece que en dicha calle, y cerca de la puerta del Parque de Madrid esperaba un sujeto al Sr. Díaz, quien salía ó se dirigía á su domicilio.

El individuo en cuestión buscó el sitio en que la oscuridad era más densa, sin duda para no ser conocido por la persona á quien se proponía acometer traidoramente.

El tal sujeto aproximóse lo más que pudo á D. Filiberto Abelardo Díaz, y apuntándole con un arma de fuego le disparó dos tiros.

El agredido lanzóse sobre el agresor, gritándole:

—¡Date, miserable!

El que había hecho fuego huyó á todo correr, sin que el Sr. Díaz lograra darle alcance. Además el agredido sintió que los proyectiles le habían ocasionado lesiones en el pecho.

Entonces el herido buscó á los agentes de la autoridad y en su compañía encaminóse á la casa de Socorro más próxima, que era la del distrito del Ocnogreso, en donde le curaron de dos rozaduras que le produjeron los proyectiles.

Las lesiones son, por fortuna leves.

En la delegación de vigilancia, donde esta madrugada estaban instruyendo el atestado que debía ser remitido al juez de instrucción, manifestó el herido que tenía sospechas de que el criminal fuese un amante ó novio de una sirvienta que el Sr. Díaz tuvo hasta hace dos ó tres días, la cual le sustrajo varios objetos.

Entonces desconfió del salario el valor de lo robado y luego la despidió.

En esto se funda el Sr. Díaz para suponer que la muchacha, despachada por la corrección que su amo la impuso, daría cuenta de lo acontecido á su amante, y éste para vengarla trató de asesinar á D. Filiberto.

La policía practicaba anoche activas pesquisas para reducir á prisión á la criada y á su novio, con objeto de descubrir la verdad del caso.

El Sr. Díaz se trasladó desde la delegación á su domicilio en buen estado.

De Ibiza

Ha pasado anteayer á mejor vida en la parroquia de San Rafael, punto de su naturaleza y vecindad, D. José Boned y Arabi, conocido por Pep Negro, acomodado propietario y alcalde que fué en

varias épocas del término de San Antonio.

Era persona de acrisolada honradez y formal y consecuente en todo. Bajó al sepulcro siendo aún relativamente joven.

Su muerte ha sido muy sentida en el círculo de sus numerosos amigos.

Descanse en paz.

—Según noticias ciertas, dos son los heridos que ingresaron ayer en el Hospital, á consecuencia de tiritos á mano airado, el uno procedente de San Juan, recibió la herida en la cabeza, y el otro de San Mateo que la recibió en una pierna.

También se cometió, en la noche última un hurto de cebada, trigo y habas en el huerto de «Cas Dominguet», habiendo sido preso por la Guardia Civil del puesto de esta ciudad el presunto autor del hecho Miguel Roig Bonet, quien se le han ocupado los efectos hurtados.

Por lo visto, el año 94 no pretende quedar rezagado del 93, en las cifras de estadística criminal.

—El dengue, trancazo ó lo que sea, está haciendo de las suyas desde unos días á esta parte; siendo rara la casa que no tenga dos de los que la habitan por lo menos en la cama, para sudar tan molesta clase de resfriados.

—Tanta ha sido hoy la abundancia de earamel, cherret, en nuestra pescadería, que ha llegado á venderse á 15 céntimos el kilo.

Es decir, casi de balde.

—Nuestros labradores han aprovechado el buen tiempo de estos últimos días, para dar fin á la siembra de cereales.

La cosecha promete este año ser buena, si el tiempo continúa favoreciendo los sembrados.

—Según opinión de peritos en la materia, el cobertizo de la Pescadería no ofrece todas las garantías de seguridad, ni aun la mayor parte de ellas.

Llamamos sobre ello la atención de la autoridad á quien corresponde preveer las consiguientes desgracias, y del público para que esté ojo alerta.

—El vapor «Thomás Wayman», después de terminado su cargamento de sal, zarpó ayer noche de este puerto, con rumbo á Christiansond.

## Extranjero

### Asesinato de un general

Telegrafían de San Petersburgo que cerca de Vlotzarsk, Polonia, en donde tenía sus propiedades, fué ayer asesinado brutalmente el general retirado ruso Piolounowski, compañero de armas que fué casi siempre del general Gourko.

Parece que una cuadrilla de bandidos sorprendió al citado general, y que al tratar éste de defenderse, fué hecho trizas á hachazos, dejándolo convertido en una masa informe y sangrienta.

Ignórase cuáles habrán sido los motivos de tan horrendo crimen, atribuyéndolo por de momento al robo ó á una venganza política.

Era el general soltero, vivía solo, de carácter muy excéntrico y poseedor de inmensísima fortuna.

La noticia de tan brutal atentado ha causado gran sensación en Rusia, lo mismo que en París y en Niza, puntos en donde pasaba la víctima grandes temporadas.

### Otra barbaridad mayor

Dice un telegrama de Roma que según noticias que acaban de recibirse de Cerdeña, acaba de morir en el presidio de Porto Allegro un individuo llamado Giuseppe Ramas que fué condenado hace 30 años á cadena perpetua por el delito de asesinato y por hacer salchichones y carnes conservadas en latas con las de las personas muertas con aquel repugnante y brutal objeto.

### El invierno en Inglaterra

Telegrafían de Londres que no se habla en Inglaterra mas que del tiempo horroroso que está reinando hace ya muchos días.

Además de frío, nieve, hielo y otras calamidades, es víctima Londres y su distrito de una espesa niebla que impide toda suerte de movimiento comercial sin exponerse á graves peligros.

El número de víctimas ocasionadas por el frío en varios puntos del reino, y el de los accidentes producidos por el

hielo y las nieves es deconsolador.

Regístranse asimismo gran número de explosiones de calderas de vapor causadas por el hielo, resultando en la mayor parte víctimas y considerables daños materiales.

La población de Birmingham ha estado 48 horas muriendo de sed por haber cortado los hielos la previsión de agua, reventando las cañerías de los depósitos. Reina, pues, en la ciudad, grandísima hambre del líquido elemento, obligando á las autoridades á tomar medidas extremas.

De Dover telegrafían también que todo el Canal de la Mancha se hallaba anteayer envuelto en una densa niebla. Se sabe ya de dos siniestros marítimos: un vapor mercante de gran porte ha embarrancado junto á la batería número 1 de Dungeness; dos remolcadores le están prestando socorro. También el vapor «Ashford» de la matrícula de Sunderland, ha fondeado en Dover con averías de importancia por haber chocado durante la niebla con otro vapor llamado «Linton» sobre cuyas averías no se tienen aun detalles.

### Cabos sueltos

Telegrafían de Londres dando noticia de haber fallecido en Lagos, ignorándose de qué y en qué sitio, el nuevo obispo del Níger el reverendo Hill y su esposa.

—De Holyhead, que acaba de salir para Stornoway el cañonero «Foxhound» con orden de vigilar durante la cuestión promovida entre los cargadores franceses é ingleses.

El citado cañonero lleva á bordo 20 hombres extra que forman la tripulación del navío acorazado «Colossus».

—De Berlín, que el «Vossische Zeitung» da cuenta de haber presentado el Conde Caprivi la dimisión de su cargo al Emperador, y que éste no ha querido aceptársela. Dícese que el canciller no está conforme con la política colonial que sigue el Imperio.

## TEATROS

### Eslava

El último sainete trico en un acto y en verso del reputado autor teatral don Javier de Burgos lleva por título *Boda, tragedia y cuateque ó el difunto de Chuchila* y se ha estrenado en el coliseo del Pasadizo de San Ginés, con música del maestro paisano nuestro, Sr. Marqués.

Los chistes del sainete son espontáneos, el diálogo vivo y chispeante y las situaciones de mucho efecto escénico. La música es escogida y agradable.

La obra resulta nueva, pues versa sobre costumbres cubanas.

Se distinguieron en la interpretación de la obra las señoritas Arana y Mariscal y en general todos los demás artistas de la compañía.

El sainete dice que dará mucho dinero á sus autores y á la Empresa.

## Sección Insular

### PEDRO RIUTORT

Pedro Riutort, uno de nuestros más legítimos representantes del arte nacional, falleció anteayer en Valencia. Su entierro ha sido una verdadera manifestación de simpatía, al que ha acudido la colonia mallorquina en masa, confundida entre los asíduos concurrentes al Teatro Ruzafa. El duelo lo ha presidido, nuestro particular amigo y paisano, el actual Gobernador civil de Valencia D. Pascual Ribot.

No hace todavía un mes que tuvimos el gusto singular de aplaudir al simpático actor, en uno de esos dramas de Echegaray de corte moderno. Estaba inimitable; el público no cesaba de llamarle á escena al final de cada acto y Riutort, sonriente se presentaba á recoger con avidez los aplausos de aquel público que le mimaba y le quería. Porque eso sí: el público de Ruzafa, no solo admiraba á Riutort, sino que le prefería sobre todos los demás actores contemporáneos.

¡Quien había de decirnos entonces que la muerte siempre cruel le acechaba con traidoras mañas!

Reciba la apreciable familia del Sr. Riutort nuestra manifestación de pésame más sentida y llore hoy el arte nacional la sensible pérdida de uno de sus intérpretes más geniales.

Para el próximo domingo se prepara una escogida función en el teatro del *Círculo de Obreros Católicos* á beneficio de los fondos de aquella Sociedad de socorros mútuos.

Sabemos que se pondrán en escena la zarzuela en un acto titulada *Don Metrobis*, letra de D. Bartolomé Singala y música de D. Antonio Puig, y las chistosísimas comedias *Els Estodians del dia*, del mismo Sr. Singala, y *Mestre Fornari*, de D. Pedro A. Peña.

Además el distinguido barítono Sr. Prohens cantará en los intermedios algunas escogidas romanzas.

Durante la semana que terminó en 30 de Diciembre último, el Ayuntamiento de esta ciudad invirtió 435 pesetas 97 céntimos en las obras que se efectúan por administración.

El día 26, á las doce de la tarde, en la Diputación provincial se verificará la subasta de las viguetas de hierro *Bessemer* que deben construir las entramadas de los pisos y armadura de la cubierta del cuerpo de edificio que se construye en el Hospital para dar mayor capacidad al departamento de mujeres dementes, bajo el tipo de 6.448 pesetas 86 céntimos.

El señor Gobernador civil ha dispuesto que el Fiel contraste de esta provincia proceda á la comprobación y contrastación periódicas de pesas y medidas en esta capital y pueblos.

El ex-gobernador de esta Provincia D. Filiberto Abelardo Díaz, ha sido objeto de un atentado criminal junto á la Puerta de Alcalá en Madrid, quedando venturosamente solo con una pequeña rozadura de los dos disparos de revólver con que el agresor atentó contra su vida.

Nos alegraremos se vea pronto restablecido nuestro particular amigo objeto del bárbaro atropello.

El vapor *Lulio* llegó ayer á las siete de la mañana, procedente de Ibiza y Alicante, con el correo de ambos puntos, 29 pasajeros, 1 caballo, 300 corderos y varios efectos.

El martes salió para Barcelona D. Enrique Reig, vicario general de esta Diócesis.

La policía ha detenido un sujeto por sospechas de que sea el autor del hurto cometido en la Fundición Mallorquina.

Por telegrama supo ayer la Empresa, que el vapor *Beller* había entrado á las primeras horas de la mañana en el puerto de Barcelona sin novedad á bordo.

Se encuentra de paso en esta capital, el Padre Provincial de las Escuelas Pías, Rdo. D. Francisco Dlonchi.

Su venida tiene por objeto activar la instalación de los Padres en el ex-convento de San Francisco.

El 14 de Marzo se verá de nuevo la causa sobre homicidio contra José Sabater y Tous, ante distintos jurados de los que intervinieron en la primera vista.

Movimiento del ejército:

El teniente coronel de la Comandancia de Ingenieros de esta ciudad, D. Mariano Sancho y Cañellas, ha sido destinado al tercer regimiento de zapadores Minadores.

El comandante del mismo cuerpo D. José Fernández y Menéndez Valdés pasa del Ministerio de la Guerra á esta Comandancia.

El Sr. Gobernador de Provincia ha remitido al Sr. Ministro de la Gobernación los expedientes administrativos que á continuación se expresan:

A instancia de D. Juan Seguí Fluxá, enalzada contra el acuerdo de la Comisión provincial que declaró la capacidad de D. Juan J. Rodríguez, concejal electo del Ayuntamiento de Mahón.

A instancia de D. Antonio Riera y Torres, alzándose del acuerdo de la Comisión provincial que le declaró incapacitado para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de San Antonio Abad.

A instancia de D. Antonio Monserrat Tomás, enalzada del acuerdo de la Comisión provincial que desestimó la reclamación producida contra la validez de las últimas elecciones verificadas en Lluçmanyor.

A instancia de D. Juan Mari Roig, alzándose del acuerdo de la Comisión provincial que desestimó la reclamación producida contra la validez de las últimas elecciones verificadas en San Juan Bautista.

Algunas madres y hermanas de reclusos en Melilla, han escrito desde Málaga al general Martínez Campos, suplicándole interponga su influencia valiosísima para que se conceda un indulto á crecido número de penados en Melilla.

El próximo sábado 20 del actual, tendrá lugar en el caserío del Secar del Real, frente al oratorio de San Bernardo, la fiesta de la adoración de los Santos Reyes Magos, siendo la hora elegida las tres de la tarde.

A petición de varios abonados se pondrá en escena el *D. Juan Tenorio*, el 23 del corriente, aniversario de la muerte del gran poeta español.

Los Sres. Calvo y Jimenez han accedido gustosos á este deseo y se complacen en poder honrar la memoria de Zorrilla con el más popular de sus dramas.

Está encargado accidentalmente de la Alcaldía de Palma el primer teniente D. Miguel Guasp Pujol.

El vapor *Bellver* condujo de Barcelona el último viaje, una caldera para el vaporcito *Salvador*, propiedad de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

A las primeras horas de la mañana de ayer entró en nuestro puerto el vapor trasatlántico *Martin Saenz*.

Después de recogida la carga que se le tenía preparada, continuó su viaje para las Antillas.

Por orden Gubernativa las *inquilinas* del barrio del Sitjar, tendrán que albergarse en el de la Merced.

También ha dispuesto el Sr. Gobernador que se cierren á la hora acostunbrada, los cafetines que por allí existen, á fin de evitar los escándalos que á deshora suelen ocurrir.

Aplaudimos tan acertadas medidas.

Ayer, siguiendo la tradicional costumbre, se celebró frente á la iglesia de S. Antonio de Viana la

bendición de las caballerías, después de lo cual recorrieron las calles contiguas, poniendo en inminente riesgo la seguridad de los transeúntes; sin embargo, á la hora en que escribimos las presentes líneas no sabemos haya ocurrido desgracia alguna.

La nota cómica fué la presencia de un carretón con varios individuos disfrazados grotescamente.

Por el Ministerio de la Guerra han sido propuestos, para Cartero de Algaida, Federico Collado Rocher, cabo 2.º; y para Cartero de Son Servera, José Martínez Palacios, soldado.

La vacante para la cartería de Montuiri ha sido declarada desierta.

Ayer por la tarde el paseo del Borne presentaba alguna mayor animación que en los días anteriores, debido sin duda al buen aspecto que ofrecía el día; lo propio sucedió en el muelle, á donde acudieron muchos curiosos con motivo de la presencia del trasatlántico *Martin Saenz*.

En el vapor *Lulio*, ha llegado á esta ciudad el primer teniente de carabineros D. José Lucas Cánovas.

LA DOLORES

Desde la butaca

No cabe más naturalidad en el drama. *La Dolores* de Felio y Codina puesta en escena anteanoche en el Principal, por la compañía Calvo-Gimenez, es, en nuestro humilde parecer, un prodigio de realismo, de alta verdad poética y de carácter marcadamente español. A críticos de tan refinado gusto literario como Leopoldo Alas, que, prescindiendo de las muchísimas bellezas que el drama encierra y de la naturalidad del fondo, se han detenido en examinar ínfimas incorrecciones de la forma, podríamos oponer el juicio de escritora tan eximia como la Pardo-Bezaú y de otros muchos críticos de reconocida competencia como por ejemplo Ixart y Sanchez Perez. De modo, que no cabe citar opiniones por dignas de tenerse en cuenta que á primera vista parezcan, pues pretender la unanimidad de pareceres, es algo así como el loco empeño del bueno de Carlos I, en conseguir la igualdad de marcha en unos pares de relojes.

Por fuerza imperiosa, como muy oportunamente ha hecho notar alguien estos días, la crítica en Palma no puede ser más que un reflejo fiel de la del continente; de manera que, aun que contáramos nosotros con fuerzas suficientes para lanzarnos, escarpelo en ristre, por tan escabroso sendero, habríamos de retroceder, convencidos de la inutilidad de nuestra tarea. A apuntes ligerísimos y á nada más queda reducida nuestra misión.

«Si vés á Calatayud pregunta por la Dolores, que es una chica muy guapa, y amiga de hacer favores.»

Este cantar popular es la base del drama: el autor lo coloca á la cabeza para que sirva de prólogo ó de preparación á la fábula.

La escena en donde se desarrolla la acción, es el patio de una hospedería; los diálogos del primer acto no pueden ser más sabrosamente típicos, ni más interesantes las escenas que preceden á la presentación de la protagonista: una mujer seducida en tiempos más lejanos, por un tenorio del gremio de barberos, valiente de profesión y autor de la malhadada copla que al son de la guitarra lleva la honra de la Dolores de lugar en lugar. El osado rufián después de obtener los favores de la criada de D. Gaspara pregonó su afrenta; que mucho pues que al verse envilecida de tal modo por su propio Melchor, se trueque en odio la pasión de la muchacha? ¿ni que de extraño hay—sabiendo los puntos de contacto que tienen el amor y el odio,—que en el segundo acto se deje engañar tan fácilmente por las halagadoras palabras de su seductor.

Patricio y Rojas, ricacho de pueblo el primero y sargento de la *mesmisima* Andalucía el segundo, pretendientes de la sin par Dolores, están admirablemente bien calzados del natural; y el romance con que hace su presentación Rojas, en la posada y que acaba con aquello de:

...y venga esa chica guapa mostrándome sus primores, que aquí le traigo yo un guspo, que es lo que le corresponde trae á la memoria la versificación de las producciones de Lope y Calderón, verdaderos genios del Teatro antiguo.

Lázaro, joven de paños á lo Ariza pero encogido y tímido como buen semicarrista, encarna perfectamente dentro el molde de lo humano. La bravuconería del segundo acto es lógica bajo todos conceptos. El amor propio es un chiquillo mal criado que no se le puede domar; de manera que si al ser sorprendido en íntimo coloquio con la Dolores y verse escarnecido y objeto de Chacota por *todo el mundo* ante la mujer que adora con toda su alma, como así se lo ha confesado, cediendo á los impulsos de su corazón apasionado, ¿que cosa más natural que de rienda suelta á la bilis que hierve en su alma y haciendo uso de aquellas fuerzas hercúleas que Dios le ha dado acogote á uno, amenaze á otro y se convierta de pronto de muchacho apocado que era en un mozo de arrojo y de valor?

La escena final, hábilmente preparada y magistralmente desviada á cada momento para retener la ansiedad del espectador, es de un efecto soberbio. Aquel encuentro de Lázaro con Melchor, que preparó Dolores de antemano, cediendo á los impulsos de venganza que dominaban su cerebro con tenacidad invencible, tan peculiar en su terruño, delatan claramente un ingenio de envidiables dotes dramáticas; y la lucha de Melchor y Lázaro, cuerpo á cuerpo, á navajazo limpio, en la que el burlador de la honra de la Dolores pierde la vida, es una escena muy comun, por desgracia, en muchos pueblos de alguna provincia de nuestra España.

En resumen: *La Dolores* es una colección de escenas copiadas fielmente del natural con indudable maestría, y Felio y Codina uno de nuestros primeros dramaturgos.

En cuanto á la interpretación de la obra, no vale hablar. Todos conocemos el mérito de los artistas que componen la compañía Calvo-Gimenez; más no creo holgará diga, que la Srita. Cobañas, cuyos pies beso, estuvo inimitable en su papel de Dolores, demostrando poseer un talento artístico rayano á toda ponderación. Ricardo Calvo, completamente poseído de su papel de seminarista, lo mismo que el Sr. Diaz que en su parte de sargento estuvo correcto y haciendo rair el público sin bufonadas de clown, ni desplantes de mal gusto. El Sr. Cuevas en su papel de Melchor muy discreto ¡quién sabe si anteanoche fué el día que se ganó los aplausos con más justicia, los demás artistas no desmerecieron del conjunto.

¡Lástima que *La Dolores* no se repital en CASCABEL, 17 Enero.

Servicio telegráfico particular (De nuestro servicio particular.)

Madrid 16-8 n. Se han tomado precauciones militares por temor de que se altere el orden público en Madrid.

El Gobierno no tiene nuevas noticias de los proyectos del ministro de Hacienda francés referentes á nuestros vinos.

Es probable que mañana se celebre Consejo en casa del Sr. Sagasta.

Asegurase que el 25 del corriente se publicará la convocatoria de Cortes.

Ha fallecido en Valencia el actor dramático Sr. Riutort, de resultas de una pulmonía.

El Sr. Cánovas se encuentra ya casi restablecido del catarro que le aquejaba.

Madrid 17, 1.50 m. El general León se encuentra enfermo de gravedad.

Los Cuerpos Auxiliares de la Armada están descontentos de la reforma hecha á la ley de amortización personal.

En Melilla no ocurre novedad. Continúan adelantando mucho los trabajos del fuerte de la Concepción (Sidi Guariax) y quedan terminados totalmente los fortines P y 1.

Los ejercicios técnicos tambien han terminado.

El magistrado Sr. Diaz Rueda ha sido gravemente herido por el portero de la casa que estaba de mente.

Madrid 17, 10.15 m. Se han aplazado los exámenes de empleados de correos que debian celebrarse el próximo Febrero.

El Sr. Ministro de la Gobernación continua trabajando en la combinación de gobernadores civiles.

Atribúyese al Sr. Montero Rios la idea de que el partido liberal está próximo á dejar el poder.

El Gobierno piensa pedir á las Cortes un *bill* de indemnidad en lo que se refiera al *modus vivendi* y al proyecto de ley contra los vinos españoles.

Madrid 17, 11.30 m. Reina un gran temporal en la costa de Melilla.

Los buques han tenido que buscar abrigo en el puerto de Chafarinas.

La actitud de los descontentos no ha variado en lo más mínimo; con este motivo se han hecho cálculos sobre el resultado de votaciones probables referentes á los tratados.

Nada hay resuelto en definitiva sobre la apertura de las Cortes, ni si se ha de declarar terminada la legislatura.

Ha fallecido el Sr. Diaz Rueda á consecuencia de las heridas recibidas.

Madrid 17, 12.15 t. El Sr. Moret está ultimando el presupuesto de Fomento.

Ayer intentó salir de casa el señor Sagasta, pero le hizo desistir de su propósito el aire frío que soplabá á primera hora de la tarde.

Si la temperatura es más agradable ira mañana á la Moncloa.

Ha salido de Tánger el personal secundario de la Embajada Española.

Se ha firmado el nombramiento de los altos empleados de Hacienda.

Madrid 17, 2.20 t. Dicese haberse descubierto un vasto complot revolucionario.

En el Salón de Conferencias del Congreso se notó anoche extraordinaria animación, en todas las conversaciones se reflejaban el disgusto y el desaliento, creyendo que la actual situación se desmorona á pasos agigantados.

Hoy han visitado al Sr. Sagasta, en su domicilio, los señores Moret, Vega de Armijo y Pulgos.

Se ha publicado en la *Gaceta* una orden referente á permutas de Directores de balnearios.

Teatro Principal

Compañía Dramática Calvo-Gimenez

Funcion para hoy LO POSITIVO LA CÁSCARA AMARGA

A las ocho. Entrada general 1.00 peseta.—Id. al Paraiso 3 reales.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## Calendario Zaragozano PARA EL AÑO 1894



### Materias que contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma á los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Población de España—Botiquín del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina á pesetas y céntimos—Reducción de canas á metros—Detalles de Mallorca, Menorca é Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Población de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de **10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento**

## CALENDARIO DE BOLSILLO PARA 1894

### DEDICADO A LAS SEÑORAS

#### Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de **5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento**

## Calendarios Americanos

### CON EPÍGRAMAS, EFEMÉRIDES Y CURIOSIDADES

Se hallan de venta en la calle de Palacio número 4, á precios sumamente reducidos.



**EL MAL GUSTO** del **ACEITE de HIGADO de BACALAO** **de SCOTT**  
DESAPARECE POR COMPLETO EN LA EMULSION DE SCOTT AL MISMO TIEMPO QUE EL ACEITE SE HACE MAS EFICAZ PUESTO QUE ESTÁ PARCIALMENTE DIGERIDO Y ES FÁCIL DE ASIMILAR.

## La EMULSION de SCOTT

CURA LA TOS Y CATARROS, TÍISIS, DEBILIDAD PULMONAR, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y LAS DE LA SANGRE. **ESTO NO PUEDE HACERLO EL ACEITE SIMPLE.**

**La EMULSION de SCOTT. Cura la Escrofula.**  
CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías. El Parche Poroso Excelsior es el mejor.

## LA CURACION RADICAL DE LAS HERNIAS

Quebraduras (vulgo Trencats)

NO SE COBRA HASTA QUE EL MISMO PACIENTE SE VE RESTABLECIDO DE SU DOLENCIA

Con el *braguero flexible regulador* y el procedimiento Norte-Americano por el reputado especialista DOCTOR VIVES

Miembro de la Sociedad Científica de Bruselas

Premiado en varias Exposiciones

*Fajas ventrales*, maravilloso invento para calmar los sufrimientos crónicos del estómago, las hay especiales para las Señoras para calmar los sufrimientos de la matriz, y reducir el volumen del vientre, especialidad en Bragueritos de goma para la completa curación de los tiernos infantes.

Dicho señor estará en ésta solo **10 días**; dando aviso se pasa á domicilio, consultorio ortopédico, de 9 á 4 y de 3 á 8.—Fonda Balear, Plaza Mayor, cuarto número 11.

### CAMBIO MALLORQUIN

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, desde el día 1.º de los corrientes registrarán en las operaciones á que se dedica, los siguientes tipos de descuento é interés anual:

Descuento.	6 1/2 p 00
Préstamos pignoratícios sobre valores públicos.	6 1/2 p 00
Id. id. sobre id. locales.	6 1/2 p 00
Cuentas corrientes sobre valores públicos.	6 1/2 p 00
Id. id. sobre valores locales.	6 1/2 p 00
Préstamos mercantiles en cuentas corrientes.	7 p 00
Cuentas corrientes hipotecarias.	7 p 00

### Depósitos

A 30 días de aviso previo.	2 1/2 p 00
A 90 id. id.	3 p 00
A 180 id. id.	3 1/2 p 00
A 360 id. id.	4 p 00

Cuentas corrientes comunes 1/2 p 00

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma 2 de Enero de 1894.—P. El Cambio Mallorquin.—El Director Gerente, Jacinto Felii.

### CREDITO BALEAR

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, desde el día 1.º de los corrientes registrarán en las operaciones á que se dedica, los siguientes tipos de descuento é interés anual.

Descuento.	6 1/2 p 00
Préstamos pignoratícios sobre valores públicos.	6 1/2 p 00
Id. id. sobre id. locales.	6 1/2 p 00
Cuentas corrientes sobre valores públicos.	6 1/2 p 00
Id. id. sobre valores locales.	6 1/2 p 00
Préstamos mercantiles en cuentas corrientes.	7 p 00
Cuentas corrientes hipotecarias.	7 p 00

### Depósitos

A 30 días de aviso previo.	2 1/2 p 00
A 90 id. id.	3 p 00
A 180 id. id.	3 1/2 p 00
A 360 id. id.	4 p 00

Cuentas corrientes comunes 1/2 p 00

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma 2 de Enero de 1894.—P. El Crédito Balear.—El Vocal de Turno, José Monlau.

**Se alquila un almacén grande hábil especialmente para leña y carbón: sito calle del Sol número 54, donde informarán.**

**Aprendiz barbero**  
Se necesita uno en la calle de Palacio número 2.

## LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.ª

**VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.**  
Saldrá el 15 de Enero próximo el magnifico vapor de acero de 5500 toneladas clasificado A 100 x del Lloyd



**Martin Saenz**  
Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana con escala en las Palmas y Canarias.

Admite carga á fletes y pasajeros para dichos puntos. Para mas informes sue consignatarios Sres. Martinez y Planas, S. Juan 20.

### AYUNTAMIENTO DE PALMA

Fijadas definitivamente las Cuentas municipales del año 1892-93, se anuncia al público que estarán de manifiesto en esta Secretaría durante el plazo de quince días á efectos de reclamación arregladamente á lo dispuesto en el art. 164 de la Ley. Dicho plazo empezará á contar desde el día de hoy.

Palma 15 Enero de 1894.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del A.—El Secretario, Guillermo Roca.

### AYUNTAMIENTO DE PALMA

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de hoy el Presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio económico, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la fecha.

Palma 15 Enero de 1894.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del A.—El Secretario, Guillermo Roca.

### Seccion Comercial

#### Movimiento de buques

**FONDEADOS**  
De Ibiza y Alicante vapor Lulio c. don Pedro Aulet 24 trip. ton. 405, efectos y balija pas. 26 m. Palma.  
De Barcelona v. Martin Zaenz c. don Abilio de Ugarte 49 trip. ton. 753t efectos m. Cadiz.

#### DESPACHADOS

Para Habana y esc. v. Martin Zaenz c. D. Abilio de Ugarte 49 trip. ton. 253t efectos m. Cadiz.

### Cultos Sagrados

Hoy jueves.—En San Jaime continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media; á las diez misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, y al anocheecer, Rosario, novena y la reserva.

En la Merced, al anocheecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la capilla de la reserva. Conte de María.—En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

### Movimiento local

#### Hospital civil

Día 17.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 5.—Salidas, varones 2, hembras 2.—Defunciones varones 0, hembras 0.

#### Defunciones

Melchor Frau Frau, soltero, 78 años Son Sardina, epilepsia.  
Antonio Mir Mir, casado, 56 años Hospital, anemia.  
Antonia Palou Valls, viuda, 80 años «Coll d' en Rebasa», apoplegia.  
Juana Ana Tortell Lull, viuda 80, años Sol, catarro.  
Catalina Llinás Bauzá, viuda 89, años La Vileta, apoplegia esta última enterada en el cementerio de La Vileta.

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger.